
九龍城區議會文件第 111/13 號  

(供 2013 年 11 月 14 日第 12 次會議參考 ) 

 

(資料文件 ) 

 

九龍城區議會轄下  

交通及運輸事務委員會  

第十二次會議工作進度報告  

 

主旨  

 本文件旨在概述九龍城區議會轄下交通及運輸事務委員會 (下文簡稱

「交運會」 )於 2013 年 10 月 3 日第十二次會議所討論的主要事項。  

關注旅遊巴在土瓜灣區內引致的問題  

2.  警方表示會密切留意旅遊巴在區內引致的問題，並繼續關注貴州街、

中華基督教會基道中學 (下文簡稱「基道中學」)附近及崇安街旅遊巴違例停

泊的情況，在有需要時會投放更多資源加強執法，不會因為《旅遊法》實

施而鬆懈。  

3.  運輸署表示把基道中學旁部分空地改作臨時停車場的地區諮詢已完

成，接獲的意見正反參半。署方正與持反對意見的人士商討，研究落實方

案的可行性。另外，署方正就貴州街劃作旅遊巴禁區的建議進行地區諮詢。

署方表示，短暫免費停泊優惠可能會吸引非旅遊巴停泊而引致其他問題，

故對此建議的可行性予以保留。署方認為可研究以消費形式換取泊車優

惠，惟停車場營運涉及商業決定，提供優惠與否及其細節需要個別商戶與

旅遊業界作商討。  

4.  委員歡迎把基道中學旁部分空地改作臨時停車場，但希望署方能妥善

處理反對者意見，定出短期或試驗性質的建議，並按實際情況作出適時調

整。另外，有委員表示貴州街旅遊巴雙線或三線違例停泊的情況仍然嚴重，

希望警方能繼續留意，而運輸署亦能盡快完成貴州街劃作旅遊巴禁區的諮

詢。亦有委員表示曾與相關部門及旅遊業界溝通，提議增設旅遊大使以管

理人流，以及為旅遊巴士提供短暫免費停泊優惠，以鼓勵業界使用停車場

設施。  



 

- 2 - 

 

 

要求 2 元車費優惠擴展至專線小巴  

要求政府盡快落實綠色專線小巴 2 蚊優惠  

5.  運輸署表示較早前已向各專線小巴營辦商搜集營運資料作分析及與八

達通卡有限公司 (下文簡稱「八達通公司」)研究有關措施的可行性。署方表

示由於現時小巴營辦商均沒有安裝電腦化的中央票務管理系統，政府須藉

着一個專為優惠計劃而設的新中央結算平台才可取得優惠計劃每日乘客量

的準確記錄，以便進行計算有關優惠。  

6.  署方表示，由於專線小巴營辦商數目眾多，當中很多屬小本經營，其

運作模式及財政狀況各有不同，故此政府需要時間探討有關課題。至於將

優惠計劃分階段在專線小巴實施的建議將會對乘客及個別營辦商帶來不同

的影響，例如：若兩條小巴路線的服務範圍有重疊的部份，如因技術或其

他問題引致其中一條路線不能同時實施優惠計劃，乘客可能會感到混亂。

由於有關問題需再詳細研究，故暫未有實際推行的時間表。  

7.  委員表示署方應讓條件成熟的小巴路線先推出優惠，以此作為經濟誘

因，吸引其他小巴路線盡量配合現有系統，並逐步擴大優惠範圍。有委員

認為因技術問題而未能推行優惠是不能接受的，八達通公司能提供技術予

各運輸公司而未能提供予政府並不合理，因此有關優惠應在切實可行的範

圍內盡快推行。另外，有委員認為應邀請業界參與討論，以了解有關優惠

於實際運作上的困難，並希望運輸署徵詢小巴業界意見。委員同意以交運

會名義去信勞工及福利局以了解未能在綠色專線小巴推行 2 元乘車優惠的

原因，及查詢在推行有關優惠時可能會遇到的困難。  

要求改善 115, 106, 15, 6C 巴士線班次  

8.  委員表示 15 號及 6C 號等巴士路線班次減少，候車時間長；而早上繁

忙時間過海巴士線 115 號及 106 號班次疏落，希望巴士公司就上述四條巴

士線增加車輛及班次。亦有委員表示自從 2012 年 3 月取消由紅磡來往港島

的渡輪服務後，115 號巴士線成為過海的主要交通工具，因此巴士公司只增

加一輛巴士投入服務該巴士路線的做法並不足夠。此外，在早上繁忙時間

期間，乘客需長時間候車，故此委員強烈要求有關巴士公司能夠增加巴士

班次。  

9.  九龍巴士 (一九三三 )有限公司 (下文簡稱「九巴」 )表示，鑒於 6C 號巴

士線途經加士居道至紅磡過海隧道出入口一帶，而 15 號巴士線亦途經九龍
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城交匯處，兩者均為交通阻塞黑點；由於路面擠塞，以致出現巴士誤點情

況發生。另外，九巴亦表示 106 號及 115 號巴士線除了途經九龍區交通阻

塞地段外，當行駛至港島時， 106 號巴士線會經銅鑼灣怡東酒店附近，而

115 號巴士線則行經灣仔道及中環，鑒於相關路段擠塞情況嚴重，而導致巴

士班次不穩。有鑒於此，九巴會就實際情況安排巴士中途站，以減少乘客

候車時間。  

10.  新世界第一巴士服務有限公司 (下文簡稱「新巴」)表示，在早上繁忙時

間，115 號巴士線的班次約為七至十分鐘一班，而 106 號巴士線則為五至七

分鐘一班。鑒於不同的客觀因素及路面情況，115 號巴士線容易出現客量分

佈不平均之情況，或有機會出現連續兩輛巴士前後到達車站，引致前車客

量較多而後車客量較少。有鑒於此，新巴會密切監察有關服務及靈活調整

班次，並盡量使用大載客量之巴士，以改善班次及載客量的情況，但整體

而言，現時的巴士車輛數目足以應付乘客需求。  

 

11.  委員向運輸署查詢自本年度巴士重組計劃實施後，署方曾否研究過海

巴士線在載客量及班次上作出的改善成效。另外，有委員向運輸署查詢 115

號， 106 號， 15 號及 6C 號巴士線在繁忙時段的出車紀錄。亦有委員表示

6C 號及 106 號巴士線因經常客滿而在蕪湖街「跳站」，因此要求巴士公司

在庇利街向港島方向開設特別巴士班次以疏導乘客。委員亦表示運輸署應

提出方案，以改善加士居道的塞車問題。  

12.  九巴表示，由海逸豪園及德民街開出的特別巴士線 115P 號以及 15X 號

仍按照服務時間表開車，而九巴亦已於本年度為 115 號巴士線新增一輛巴

士，以回應乘客量增多的需求。九巴會按乘客增長的情況及車源再作發展

調整，但礙於資源限制，九巴認為於增加巴士車輛數目一事上存在困難。  

13.  運輸署表示按照巴士路線發展計劃，九巴已在本年度為 115 號巴士線

增加一輛巴士，而未來亦會按實際乘客需求，考慮增加投入隧巴第 106 號

線服務的巴士數量。就監察巴士公司的服務，署方有作實地調查，發現一

些巴士路線部份班次存在不穩定的情況，故已發信預警有關巴士公司作出

改善，亦要求巴士公司在早上繁忙時段作出適當調配以疏導候車乘客。署

方亦會就加士居道交通擠塞情況檢討交通燈時間，但考慮調校時亦需顧及

到油麻地一帶路段的交通。長遠來說，署方認為將來落成的中九龍幹線有

助疏導行經東九龍往油麻地一帶的車輛，以改善市區交通擠塞的情況。而

有關中九龍幹線方案現正進行諮詢。  
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要求盡快安排能直達荃灣的巴士線駛經九龍城  免居民受轉車及長時間候

車之苦  

14.  有委員表示，鑒於唯一直達荃灣而駛經九龍城的 40 號巴士線已被改

道，以致居民需要選擇乘搭九巴路線第 2A 號或 6D 號線到美孚，然後再轉

乘 40 號巴士線至荃灣，這會大大增加居民的候車時間及車程 (特別於繁忙時

間的期間 )。委員希望有關方面能盡快安排一條直達荃灣而又駛經九龍城的

巴士線，以回應居民需求，或盡快恢復 40 號巴士線駛經九龍城。  

15.  運輸署表示曾於 2012 年 3 月 22 日就巴士路線發展計劃在交運會上討

論，當中包括建議將九巴第 40 號線 (如心廣場 -麗港城 )改行龍翔道，九巴第

6D 號線 (牛頭角 -甘泉街 )延長至美孚以方便原有九巴第 40 號路線的乘客轉

乘第 6D 號線，並於 2012 年 7 月 5 日致函委員落實九巴第 40 號的改道方案。

由於九巴第 40 號線與第 6D 號線由荔枝角青山道至東九龍 /牛頭角一段的行

車路線重疊，上述服務調整可更有效地運用巴士資源以配合乘客的整體需

要，並提高巴士營運的效率。部份行走九巴原有第 40 號線的車輛已調撥至

行走九巴第 6D 號線，以強化服務水平。惟署方認為可就改善候車時間方面

再作討論。  

16.  九巴表示經九龍區及 40 號巴士沿線各區議會討論並收集議員意見後，

認為重組方案有助減少九龍區繁忙路段路線重疊的情況，更能善用資源。

九巴表示轉乘兩程巴士的車資與重組前的 40 號巴士線無異，而車費下調適

用於在中途站直接乘坐 2A 號或 6D 號巴士線的乘客。由於巴士路線重組只

實施了一個月時間，九巴會密切留意乘客出入模式的改變。而 40 號與 6D

號巴士路線重組後，使用定時定班的時間表，分別為每隔十五及十二分鐘

一班。九巴會按實際情況，與運輸署商討微調方案，並表示 40 號巴士線在

路線重組後，縮減了十五分鐘以上的行車時間。  

 

17.  委會表示居民對於由九龍城直達荃灣的交通需求大，故要求九巴在繁

忙時間開設特別路線，行經九龍城至荃灣。長遠來說，應發展一條新路線，

由九龍城碼頭開出，經土瓜灣、九龍城至荃灣。最後委員同意以交運會名

義去信運輸署，要求巴士公司恢復 40 號巴士線行經九龍城區。  

九龍城區議會秘書處  

2013 年 10 月  


